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СПРАВЕДЛИВОРОССЫ ТРЕБУЮТ 
ПРИОСТАНОВИТЬ МУСОРНУЮ РЕФОРМУ

...ЗА КУБОК ДЕПУТАТА ГОСДУМЫ 
АЛЕКСАНДРА ТЕРЕНТЬЕВА

      ВВЕСТИ 
   ПРОГРЕССИВНУЮ ШКАЛУ 
       НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
        НА ДОХОДЫ ГРАЖДАН!

      ВВЕСТИ 
   ПРОГРЕССИВНУЮ ШКАЛУ 
       НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
        НА ДОХОДЫ ГРАЖДАН!

СВЯЗАННЫЕ ОДНОЙ ЦЕЛЬЮСВЯЗАННЫЕ ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ

   ПРОДЛИТЬ ВЫПЛАТУ ПОСОБИЯ 

ПО УХОДУ ЗА РЕБЕНКОМ 
             ДО 3 ЛЕТ

   ПРОДЛИТЬ ВЫПЛАТУ ПОСОБИЯ 

ПО УХОДУ ЗА РЕБЕНКОМ 
             ДО 3 ЛЕТ НА КОММУНАЛКУ – 

     НЕ БОЛЕЕ 10% 
     ОТ ДОХОДА СЕМЬИ

НА КОММУНАЛКУ – 
     НЕ БОЛЕЕ 10% 
     ОТ ДОХОДА СЕМЬИ

      ВВЕСТИ 
ПОЧАСОВУЮ ОПЛАТУ ТРУДА – 
          МИНИМУМ 

100 РУБЛЕЙ В ЧАС

      ВВЕСТИ 
ПОЧАСОВУЮ ОПЛАТУ ТРУДА – 
          МИНИМУМ 

100 РУБЛЕЙ В ЧАС

ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ВЫПЛАТА 
     «ДЕТЯМ ВОЙНЫ» – 
НЕ МЕНЕЕ 1000 РУБЛЕЙ

ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ВЫПЛАТА 
     «ДЕТЯМ ВОЙНЫ» – 
НЕ МЕНЕЕ 1000 РУБЛЕЙ
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Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, руководитель фрак-
ции «СР» в Госдуме Сергей Миронов выступил по итогам отчета 
Председателя Правительства Дмитрия Медведева в ГД 17 апреля.

В начале выступления Сергей 
Миронов отметил положительные 
моменты работы правительства. В 
частности поддержку предложений 
«СР» о продлении «дачной амнистии» 
до 1 марта 2020 года, снижении пре-
дельной допустимой доли расходов 
граждан на оплату ЖКУ и квартплаты 
с 22% до 15%.

После этого он перешел к пробле-
мам, затронув темы о необходимости 
переподчинения Росстата правитель-
ству и введения прогрессивной шкалы 
налогов, об углублении социального 
неравенства, ситуации с лекарствен-
ным обеспечением и закредитованно-
стью граждан.

«В целом считаем, что рабо-
та финансово-экономического 
блока правительства желает, 
мягко говоря, лучшего. В «СР» 
уверены в том, что невозможно 
признать работу финансово-
экономического блока удовлет-
ворительной. Главная проблема 
именно в этом. Здесь ключевые 
проблемы, которые нужно ре-
шать по справедливости – на 
пользу большинства граждан 
нашей страны», – резюмировал 
лидер справедливороссов.

ПРАВИТЕЛЬСТВУ – «НЕУД»

О МАТЕРИНСТВЕ 
И ДЕТСТВЕ

ФРАКЦИЯ «СР» В ГОСДУМЕ – ОДНА 
ИЗ ЛУЧШИХ ПО ЭФФЕКТИВНОСТИ

ПОЧЕТНЫМ ДОНОРАМ – ВЕРНУТЬ 
ПРАВО НА ЛЬГОТЫ 

17 апреля в Государственной Думе с отче-
том о результатах деятельности Правитель-
ства РФ за 2018 год выступил Председатель 
Правительства РФ Дмитрий Медведев. 

Члены фракции «Справедливая Россия» задали 
ему ряд вопросов. 

Так, Олег Нилов напомнил, что для поддерж-
ки материнства, детства, увеличения рожда-
емости «СР» внесла ряд законопроектов. 

В частности об увеличении отпуска по уходу за 
ребенком до трех лет (оплачиваемый и засчитыва-
емый в стаж отпуск); о компенсации тем родителям, 
у которых нет возможности отправить ребенка в 
садик до подхода очереди и, наконец, о возможно-
сти использования маткапитала на строительство 
жилого дома на садовом участке.

Дмитрий Медведев подчеркнул, что первые две 
инициативы связаны с финансовыми возможно-
стями. 

«По поводу зачета периода по уходу за ребенком 
в страховые периоды в стаж: нужно накопить 80 
миллиардов. То же самое касается и компенсации 
до подхода очереди, это тоже упирается в финан-
сы: надо посчитать, сколько это будет стоить», – 
пояснил премьер.

Он также отметил, что полностью поддерживает 
идею использования средств маткапитала для того, 
чтобы построить жилье на садовом участке.

Фракция «Справедливая Россия» в 
ГД заняла второе место в шестом 
интегральном рейтинге депутатов 
Государственной Думы. Он пред-
ставлен порталом «Депутат Клуб» 
по данным индексов активности в 
ГД, медийности, экспертной оцен-
ки и народного голосования за по-
ловину летней сессии с января по 
апрель 2019 года.

В Топ-50 вошли восемь депутатов 
фракции: Анатолий Аксаков, Валерий Гар-
тунг, Галина Хованская, Федот Тумусов, 
Олег Нилов, Олег Шеин, Михаил Емелья-
нов, Леонид Левин.

В канун Национального дня донора (20 апреля) руководитель 
фракции «СР» в Госдуме Сергей Миронов совместно с коллегами 
внес в ГД законопроект о льготах для почетных доноров. Иници-
атива позволяет заменять существующие донорские выплаты 
мерами социальной поддержки. 

«Мы повторно вносим на рассмо-
трение Госдумы законопроект о со-
циальных гарантиях для почетных 
доноров, – пояснил Сергей Миро-
нов. – После „монетизации льгот“ в 
2004 году меры социальной поддерж-
ки для этой категории граждан были 
заменены ежегодными денежными 
выплатами». 

В реальном выражении они за 
прошедшие годы сократились, по 
его словам, более чем вдвое, их ин-
дексация отстает даже от официаль-
ного уровня инфляции. 

В числе этих мер, согласно 
законопроекту, – право на 
бесплатный проезд на всех 
видах городского и пригород-
ного транспорта (кроме такси), 
компенсация половины рас-
ходов на оплату ЖКУ, а также 
50-процентная скидка на при-
обретение лекарств. 

«Наша инициатива на-
правлена на восстановление 
социальных прав граждан. 
Кроме того, она будет спо-
собствовать развитию до-
норского движения в России», 
– подчеркнул политик.

Отметим, что в рейтинге не участвуют Председатель Госдумы РФ и руководители думских фракций.
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СВЯЗАННЫЕ ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ ПРИЗЫВАЕТ ВСЕ СОЦИАЛЬНО-ОРИЕНТИРОВАННЫЕ СИЛЫ СПЛОТИТЬСЯ 

К ЧЕМУ ПРИШЛИ ЭКСПЕРТЫ?

Как в седьмой статье 
Конституции
АННА КОВАЛЕНКО
Секретарь Бюро Совета регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Алтайском крае:

– Нужно создать мощный проти-
вовес путем объединения и консо-
лидации, путем увеличения пред-
ставительства социалистов в стенах 
федерального и регионального пар-
ламента. Эту проблему осознают все: 
проблема социальной несправедли-
вости и неравенства является на се-
годняшний день самой острой в рос-
сийском обществе. Сегодня должны 
приниматься социальные законы для 
того, чтобы Россия становилась соци-
альным государством, как это закре-
плено в седьмой статье Конституции.

И сам не ам, и вам не дам
АЛЕКСАНДР МОЛОТОВ
руководитель фракции 
«Справедливая Россия» в АКЗС:

– В условиях, когда очень много пар-
тий играет на одной и той же поляне, 
принципиально важно иметь возмож-
ность объединяться. Главная проблема 
сегодняшней оппозиции – ее разоб-
щенность, незначительное ее предста-
вительство в органах власти. Именно 
поэтому большая часть законов, не 
только СР, но и других партий, так ини-
циативами и остаются. В то же время мы 
видим беспомощность парламентского 
большинства – они и сами не могут 
предложить эффективные решения, но 
и не дают предложить другим партиям. 
А результатом этой истории является 
снижение доверия населения к инсти-
тутам власти.

Вишенка или арбуз?
ВЛАДИСЛАВ ВАКАЕВ
депутат АКЗС, 
фракция «Справедливая Россия»:

– Населению не нравится современная 
политическая система, люди разочарова-
ны, они с пессимизмом смотрят в будущее. 
Причины – рост бедности, безработица, 
чудовищное расслоение, рост налоговой 
нагрузки, пенсионная реформа, которая, 
как вишенка на торте, а возможно, и ар-
буз, который придавил эту систему.

Нам по пути
Сергей УБРАЕВ
лидер партии «Родина» 
в Алтайском крае:

– Наверно, пришло время вернуть-
ся к тому, от чего мы отошли. Я считаю, 
что нам со СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ 
нужно сегодня если не объединиться, то 
сблизиться и проговорить возможность 
дальнейшего совместного движения. 
Мне нравится, как ведет себя партия, но 
я хотел бы, чтобы вы не разменивались 
на вещи, которые вам просто раздают 
краевые власти: посты или должности, – 
потому что это размоет существующее 
ядро оппозиции. Любая должность – это 
всегда соглашение. Я достаточно долго 
прожил и видел, как многие амбици-
озные люди отправились в никуда. На 
определенном этапе мы поняли, что че-
ловеческий ресурс – это самое главное. 
Если будут учитываться наши предло-
жения, мы говорим «да» тем процессам, 
которые будут происходить в нашей об-
щей партии.

Справедливость – 
беспроигрышный вариант
СЕРГЕЙ АСЕЕВ
кандидат исторических наук, 
доцент кафедры политологии АлтГУ:

– У вас даже в названии ключе-
вое слово – СПРАВЕДЛИВОСТЬ. Вам 
нужно идти к народу с идеей спра-
ведливости  – это беспроигрышный 
вариант. Возврат доверия населения 
должен идти от локальных акций и 
ресурсов. Пока вы не займетесь реа-
гированием в реальном времени на 
потребности районов, вы будете те-
рять прямую коммуникацию и элек-
торальный ресурс.

Партия реальных дел
АНДРЕЙ НЕКРАСОВ
политконсультант:

– Я сторонник локальных действий. 
На них зиждется жизнь партии: не будет 
реальных дел, хоть и маленьких, – не бу-
дет поддержки людей – не будет партии, 
она начнет рассыпаться. С вашим опы-
том и вашим статусом СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ может гораздо больше сделать 
на местах, поддерживая нижние уров-
ни. И тогда есть перспективы для созда-
ния блоков и получения новых манда-
тов в следующем электоральном цикле.

Вся надежда 
на социал-демократов
КОНСТАНТИН ЧЕПРАСОВ
кандидат юридических наук, 
доцент кафедры конституционного 
и международного права АлтГУ:

– Люди разочарованы. Из года в год 
они не видят перемен, не происходит 
ничего, обещанное не сделано, – смысл 
выборов гаснет. Если нестабильность 
придет и не будет консолидированных 
политических групп, которые смогли 
бы, сохраняя государство, его транс-
формировать, то будет хуже. В ближай-
шие годы явно «Единой России» как та-
ковой не останется. Не получиться жить 
с отношением к обществу как к дойной 
корове, которую можно доить постоян-
но. Пришло время менять тенденцию 
и парадигму, которая существовала 30 
лет. Очень надеюсь, что социал-демо-
краты будут на это воздействовать.

«За» рабочий класс 

МАКСИМ ТАЛДЫКИН
руководитель фракции КПРФ в АКЗС:

– Основополагающим вопросом 
для любой политической силы являет-
ся вопрос о власти. Сейчас есть только 
вопрос о присутствии в парламенте, 
и от этого необходимо уйти. У населе-
ния есть спрос к смене политическо-
го, социально-экономического курса 
государства. Я человек беспартийный 
и примкну к тому политическому субъ-
екту, который сформирует повестку – 
каким образом власть будет защищать 
интересы рабочего класса, и никак 
иначе. Нужна партия абсолютно выве-
ренных действий. 

Полтора не два
ОЛЕГ БОРОНИН 
глава Сибирского сельсовета 
Первомайского района:

– Абсолютно очевидно, что в стра-
не социально-политический кризис. 
Страна уже не может дальше жить с 
так называемой полуторапартийной 
системой, которая сегодня сформиро-
валась. Очевидно, что и на низовом 
уровне, и на уровне среднего класса – 
абсолютное недоверие не к партиям, а 
к политической системе. 

НАША ЗАДАЧА  
ДОБИТЬСЯ ВЛАСТИ В СТРАНЕ

АЛЕКСАНДР ТЕРЕНТЬЕВ, 
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ, ЛИДЕР АЛТАЙСКИХ СПРАВЕДЛИВОРОССОВ:

– Политическую партию со своей идеологией создать ис-
кусственным путем невозможно. Я считаю, что у СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ очень серьезная, продуманная, взвешен-
ная программа, над которой мы планомерно работали все 
12 лет существования партии. Все эти годы я как депутат Го-
сударственной Думы убеждаю жителей нашего Алтайского 
края в том, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – социально ответ-
ственная партия, партия, которая стремится к самому глав-

ному – к справедливости! Именно мы, новые социалисты, 
в состоянии изменить жизнь людей на всей территории 
Российской Федерации. Наша задача – добиться власти в 
стране. Убедить жителей нашей страны, опираясь на ту бук-
ву закона, которая существует сегодня, предлагать что-то 
изменить, выносить на обсуждение эти инициативы – вот 
чем мы планомерно, терпеливо занимаемся, и я призываю 
всех кому небезразлична судьба страны к этому. 

Запрос общества на изменение политического 
строя, необходимость отхода от полуторапартий-
ной системы и, как следствие, решение наболев-
ших проблем социальной несправедливости и 
неравенства. 18 апреля алтайские справедливо-
россы собрали за круглым столом руководителей 
фракций в АКЗС и лидеров схожих по духу пар-
тий, политологов и политконсультантов, ученых 
и общественников, краевых и муниципальных 
депутатов, представителей крайизбиркома. Экс-
пертные слушания прошли плодотворно.

Более 70 процентов избирателей недовольны той партийной системой, которая сегодня сложилась в России.
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Александр Молотов: 
ЛЮДЯМ ИНТЕРЕСНЫ 
КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФРАКЦИИ «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» В АКЗС 
РАССКАЗАЛ, ЗА ЧТО БОРЮТСЯ ДЕПУТАТЫ-ЭСЕРЫ СЕГОДНЯ

Сегодня гость нашей редакции руково-
дитель фракции «Справедливая Россия» 
АКЗС Александр Молотов.

– Александр Владимирович, нач-
нем, пожалуй, с самого важного – с де-
нег. Как ни крути, без них никуда. А их 
нет и держаться не за что. Я знаю, что 
справедливороссы намерены корен-
ным образом переработать систему 
налогообложения и межбюджетных 
отношений в крае. Так ли это? И каких 
финансовых перспектив нам ждать?

– Да, наша фракция взяла на себя сме-
лость, во-первых, признать, а также честно 
и открыто заявить о том, что сложившаяся 
в крае система излишне консервативна, 
отчасти себя изжила и требует переформа-
тирования. Время идет вперед, появляется 
масса новых вызовов, на которые нужно 
реагировать. Мы считаем, что оттягивать 
неизбежное бессмысленно, нужно начи-
нать обсуждать, анализировать, менять. 
Наш проект большой, системный. Воз-
можно, потребуется не один год, чтобы его 
реализовать, но мы к этому готовы. Наша 
задача - делать все необходимое, чтобы 
изменить жизнь избирателей. Сегодня мы 
зовем и надеемся на конструктивную со-
вместную работу с АКЗС и краевым Прави-
тельством по изменению системы налого-
обложения и межбюджетных отношений в 
крае. Но даже если не найдем поддержки, 

будем двигаться вперед – сами разработа-
ем необходимый пакет законопроектов и 
внесем его в АКЗС.

– С чего будете начинать?
– Первое, что необходимо менять, – 

это нормативы отчислений налогов в 
пользу муниципалитетов. Посмотрите на 
муниципальные бюджеты – они пусты! И 
с каждым годом ситуация лишь ухудшает-
ся. Есть два способа помощи муниципаль-
ным образованиям: увеличение нормати-
вов отчислений от налогов и механизм 
дотаций. Дотации – это путь в никуда, они 
ведут к безынициативности и безделью. 
Есть известная притча: что дать голодно-
му – удочку или рыбу? Так вот, дотации 
для местных «голодных» бюджетов – это 
«рыба». Она их спасает сиюминутно, но 
не дает особых перспектив. Нужно дать 
муниципалитетам «удочку» – стимулиро-
вать рост их экономики повышенными 
нормативами отчислений от налогов. Тем 
более что это абсолютно совпадает с ре-
комендациями Минфина РФ и лучшими 
практиками других регионов.

– Будете ли вы продолжать отстаи-
вать свою инициативу по транспорт-
ному налогу, с которой эсеры выхо-
дили еще в 2016 году, не были даже 
допущены на сессию?

– Конечно. Это тоже один из важнейших 
пунктов. Безусловно, нужно расширить 

льготу по транспортному налогу путем рас-
пространения ее на автомобили, с мощ-
ностью от 100 до 150 л. с. Ну не выпускают 
уже транспортные средства с мощностью 
до 100 л. с. Нужно это признать. И не только 
многодетные семьи должны иметь право 
на эту льготу, как говорят коллеги, но и 
инвалиды, пенсионеры. Налоговое посла-
бление в отношении транспортного нало-
га для данных категорий граждан нужно 
делать как можно быстрее. Но для того, 
чтобы не разбалансировать бюджет, нужно 
одновременно повысить ставки по нало-
гам для владельцев дорогих, роскошных и 
мощных авто. Несправедливо стричь под 
одну гребенку тех, кто ездит на Rolls-Royce 
и Lamborghini (а такие машины тоже есть в 
Алтайском крае), с теми, кому не на что ку-
пить даже продукты.

– Есть ли в вашем проекте место для 
развития патентной системы в крае? 
Она ведь так и не заработала у нас?

– Да, вы правы. Патентная система на-
логообложения в Алтайском крае толком 
так и не заработала. Потенциальный годо-
вой доход предпринимателей, от которо-
го считается стоимость патента, оказался 
завышенным, поэтому ИП и не торопятся 
переходить на патент. Опыт же ряда дру-
гих регионов в отношении использования 
патентной системы более позитивный, 
что свидетельствует о том, что мы что-то 

делаем не так. Нужно смотреть, считать, 
снижать размер потенциального дохода, 
еще больше дифференцировать муници-
палитеты по этому показателю, выходить 
с законодательными инициативами, в том 
числе в части освобождения ипэшников 
от страховых взносов за наемных работ-
ников при покупке патента. Понятно, что 
этот вопрос не краевого уровня, но мы не 
можем оставить все как есть. Нужно выхо-
дить с инициативой на Федерацию.

– А курортный сбор? Эсеры изна-
чально выступали противниками этой 
абсурдной мзды, время расставило 
точки над «i»?

– Так не слушают же… Пожалуйста, те-
перь все результаты эксперимента с курорт-
ным сбором налицо. Фи-ас-ко! В 2018 году 
денег от него было собрано почти в два раза 
меньше, чем запланировано, в этом году 
ситуация фактически такая же. Нужно этот 
факт признать, об этом свидетельствует и 
отчет Счетной палаты, и тот негатив, кото-
рый мы имеем как со стороны операторов 
курортного сбора, так и со стороны тури-
стов. Мы предлагаем: как максимум – отка-
заться от курортного сбора (как это уже сде-
лал Крым), как минимум – снизить ставку и 
расширить список категорий льготников, в 
том числе добавить к их числу жителей Ал-
тайского края. И надеемся, что сегодня к на-
шим доводам наконец прислушаются.

Только справедливороссы! И толь-
ко принципиальные поправки ко 
второму чтению закона об уполно-
моченном по правам ребенка в крае!

Первая поправка касается предо-
ставления права депутатам, фракци-
ям, комитетам АКЗС, муниципальным 
парламентам и общественным органи-
зациям предлагать губернатору кан-
дидатуры на пост уполномоченного 
для последующего их внесения на рас-
смотрение краевого парламента. Про-
цедура назначения уполномоченного 
должна быть максимально открытой и 
предполагать возможность вовлечения 
в нее как можно более широкого круга 
заинтересованных субъектов.

В целом данное предложение эсеров 
было встречено разработчиками зако-
на положительно, что дает возможность 
предполагать, что оно войдет в оконча-
тельную редакцию закона. К сожалению, 
того же нельзя сказать о второй поправке. 
Эсеры внесли предложение о том, что со-
трудники, обеспечивающие деятельность 
уполномоченного, должны быть сфор-
мированы в самостоятельный, подчиня-
ющийся только ему аппарат. Уполномо-
ченные – это органы с особым правовым 
статусом, сознательно выведенные зако-
нодателем из системы трех ветвей власти.

Разработчики закона и чиновники 
уверены, что нужно экономить и не нуж-
но никаких самостоятельных аппаратов.

 «На ком экономить собрались – 
на детях и защите их прав?!» – 
возмущены эсеры. 

Предлагаемая справедливороссами компенсация за не-
предоставление места в муниципальных детсадах детям от 
полутора до трех лет в размере 5000 рублей может приоб-
рести целевой характер и быть направлена на оплату посе-
щения частных дошкольных образовательных учреждений.

Более 5,5 тысячи детей от полутора до трех лет по данным на 1 февраля нуждаются 
в яслях в Алтайском крае. Депутаты фракции «Справедливая Россия» в АКЗС внесли в 
региональный парламент законопроект «О компенсации за непредоставление ребен-
ку в возрасте от 1,5 до 3 лет места в образовательных организациях Алтайского края, 
реализующих образовательную программу дошкольного образования». Парламента-
рии предлагают установить компенсацию за непредоставление яслей в размере 
5000 рублей ежемесячно семьям со среднедушевым доходом, размер которого 
не превышает 1,5-кратную величину прожиточного минимума.

Особого энтузиазма инициатива не встретила. Чиновники уверяют, что к 2020 году про-
блема нехватки мест в яслях в Алтайском крае уже будет решена – для этого выделены се-
рьезные средства из федерального и краевого бюджетов и начато строительство новых и 
реконструкция существующих детсадов. Но хоть 2020 год не за горами, детские сады нужны 
здесь и сейчас.

5000 ИЛИ ДЕТСКИЙ САД? УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЩИЩАТЬ ДЕТЕЙ 
ИЛИ ЧИНОВНИКОВ? 

Алтайские эсеры предлагают компенсировать 
непредоставление яслей

– К сожалению, очень часто приходится слышать от людей: «Что вы, депутаты, там сидите ничего не дела-
ете, а жизнь с каждым годом все хуже и хуже...» В таком случае я всегда говорю: «А за кого вы голосовали?». 
Ведь какими бы умными ни были наши головы, мысли, предложения, поднятых рук наших оппонентов все 
равно больше. 

Мы – оппозиция, и наша игра вдолгую. Мы не решим все проблемы здесь и сейчас, но мы должны делать свое 
дело честно и профессионально, и рано или поздно это сторицей вернется нам. И мы делаем. Только за последнее 
полугодие мы внесли ряд важных законодательных инициатив социал-демократической направленности, кото-
рые мы обещали своим избирателям, когда шли на выборы, и которые людям действительно нужны.
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Дорогие земляки!
9 Мая – особая дата в календаре каждого жителя нашей стра-

ны. Это великий праздник мужества, героизма, праздник славы и 
имен. Сколько бы лет ни прошло с того дня 1945 года, мы никогда 
не забудем, какой она досталась ценой.  И каждый раз с первыми 
звуками Победного марша к горлу подкатывает ком. Я не знаю та-
ких слов, которые могли бы передать, насколько мы благодарны 
всем тем, кто на своих плечах вынес тяготы военного лихолетья. 
Спасибо вам, дорогие ветераны – фронтовики, труженики тыла, 
жители блокадного Ленинграда, узники фашистских лагерей… 
Спасибо вам за нашу жизнь, за мир, за нашу Родину. Ваш священ-
ный подвиг навсегда останется символом несгибаемой воли, вы-

сокого патриотизма и духовного 
величия нашего народа.

Поздравляю всех нас с глав-
ным праздником страны – с Днем 
Великой Победы! Желаю, чтобы 
в каждой семье царили счастье, 
мир и благополучие. Чтобы все были здоровы и окружены внима-
нием и теплом близких людей. С Днем Победы!

Депутат Государственной Думы РФ, 
лидер алтайских справедливороссов

 АЛЕКСАНДР ТЕРЕНТЬЕВ

ПОД ЗНАМЕНЕМ ПОБЕДЫ 
СПРАВЕДЛИВОРОССЫ ОПРЕДЕЛИЛИ ЛАУРЕАТОВ 
КОНКУРСА ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ МЕМОРИАЛОВ СЛАВЫ

ПАМЯТНИК МАТЕРЯМ ВОЙНЫ
СЕЛО КРУТИХА, КРУТИХИНСКИЙ РАЙОН 

В победе над фашизмом матери сыграли немало-
важную, если не одну из главных ролей. В Крутихе уста-
новили в 2016 году мемориал «Материнский подвиг» в 
честь жительницы села Александры Школдиной. Она 
положила на алтарь Победы пятерых сыновей и мужа...

«В 2019 году мы намерены завершить работу в 
мемориальном комплексе, установив памятный знак 
„Проводы“. Он расскажет молодому поколению о том, 
что с этого места женщины района проводили 5620 отцов, мужей, сыновей и бра-
тьев на ту страшную войну, с которой 2480 не вернулись», – рассказывает Изабелла 
Ярош, глава администрации Крутихинского сельсовета.

«Старожилы нас поддерживают и видят в памятнике один из важнейших эле-
ментов патриотического и нравственного воспитания молодежи. Это святое место 
для нас, – подчеркивает глава. – Поэтому мы очень благодарны СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, что наша инициатива поддержана и материально вознаграждена».

Ольга Чечулина, лидер Партии в Крутихинском районе, добавила, что большой 
вклад в победу заявки внес также заместитель главы администрации района Вале-
рий Коминар. Тот, в свою очередь, отметил, что огромную работу провели админи-
страция сельсовета вместе с активными жителями, и добавил, что селяне уже при-
ступили к работам: завезли грунт и заказали камень на памятный знак.

АЛЛЕЯ ДОБРЫХ ДЕЛ
СЕЛО АНТОНЬЕВКА, 
ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ РАЙОН

Аллея воинской славы в Антоньевке была 
возведена в 1960-е годы. И находится в пла-
чевном состоянии. Поэтому победа в кон-
курсе для жителей Антоньевки оказалась как 
нельзя кстати.

«Это здорово, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ творит подобные добрые дела», – отметила Наталья Александрова, ли-
дер Партии в Петропавловском районе.

Глава сельсовета Евгения Угрюмова добавляет, что они бесконечно счаст-
ливы, что добились победы.

«Мы стучались во все двери, и только СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ нам от-
крыла. Огромное спасибо партии. 26 апреля у нас запланирован сельский 
сход, и я обязательно доложу односельчанам, кто нам помог», – отметила она.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ ПАМЯТНИКА 
КАК ВКЛАД В ПАТРИОТИЧЕ-
СКОЕ ВОСПИТАНИЕ
СЕЛО ЗУДИЛОВО, ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН

Зудиловский сельсовет намерен вложить пре-
мию за победу в замену плит с фамилиями и ини-
циалами воинов на гранитные плиты с обновлен-
ными надписями.

Мира Смолякова, глава Зудиловского сельсовета:
«Мы рады, что наша заявка вошла в число победителей. Большая искренняя 

благодарность СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ за столь нужный конкурс. С ее помо-
щью, уверена, наш памятник преобразится, и это очень нам поможет в деле па-
триотического воспитания молодежи».

Лидер Партии в Первомайском районе Лариса Колесникова поздравляет зу-
диловцев с победой и отмечает, что конкурс имеет целью в том числе привлечь 
внимание к недостаточному финансированию мемориальных комплексов в 
сельской местности, а также стимулирует власть изыскивать резервы для их ре-
ставрации и возведения новых.

КОМПЛЕКС 
В БЕРЕЗОВОЙ АЛЛЕЕ
СЕЛО ГОРЬКОВСКОЕ, ШИПУНОВСКИЙ РАЙОН

Чтобы привести мемориальный комплекс по-
гибшим воинам-односельчанам в центре села в 
порядок, нужны большие средства. А в бюджете 
сельсовета на содержание мемориала заложено... 
500 рублей. 

«Комплекс расположен в березовой аллее. Жаль 
будет, если село лишится памятного места. А ведь 
это наша память, воспитание молодого поколения», – рассказывает глава Горь-
ковского сельсовета Наталья Лютикова. По ее словам, на территории мемориала 
проходят все торжественные мероприятия, проводимые в сельсовете. В том 
числе 9 Мая – «Бессмертный полк», 22 июня – День памяти и многие другие.

«Поэтому, когда мы узнали решение конкурсной комиссии, были счастливы. 
Большое спасибо СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ за этот конкурс», – отмечает На-
талья Лютикова.

Татьяна Маликова, лидер Партии в Шипуновском районе, добавляет, что гла-
ва сельсовета на протяжении пяти лет шла к этой долгожданной победе, доби-
ваясь реставрации памятника. «Мы очень гордимся тем, что нам этого удалось 
достичь именно с помощью СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ», – подчеркивает она.

ГЕРОЯМ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ – 
ПАМЯТНИКА НЕТ
СЕЛО САРАСА, 
АЛТАЙСКИЙ РАЙОН

Подведены итоги конкурса по благоустройству ме-
мориалов Славы в рамках федерального проекта 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ «Под знаменем Победы». 
Определены победители, которые получат средства 
на создание или восстановление мемориалов Сла-
вы в своих населенных пунктах.

…На фронт из села призвали более 400 человек, вернулись 80. 
Здесь есть памятник погибшим партизанам в годы Гражданской 
войны, но нет мемориала героям Великой Отечественной.

Поэтому жители выступили с инициативой, а администрация 
их поддержала в намерении установить мемориальный комплекс 
Славы.

По словам руководителя местного отделения эсеров Альбины 
Сарайкиной, большая заслуга в победе в конкурсе ее предше-
ственницы – Тамары Шипуновой.

«Место под новый комплекс расположено на территории шко-
лы, в центре большого красивого цветника. Камень для памятника 
уже привезли из Колывани, а площадку под него выложат плит-
кой», – рассказывает Тамара Михайловна.

Глава администрации Пролетарского сельсовета Александр Де-
нисов добавляет, что эта победа – только начало большой рабо-
ты. «Все это насколько радостно, настолько и неожиданно. Теперь 
главное – сделать все красиво, как задумано», – делится он.
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Алейская 

Алейск, Алейский, Завьяловский, 
Мамонтовский, Романовский, Топчихинский, 

Усть-Калманский, Усть-Пристанский, 
Чарышский, Шипуновский районы

68,70 руб./чел. 
дифференциация 

по классам 
отсутствует

ООО «Спецобслуживание-Центральное»

Барнаульская

Барнаул, Новоалтайск, Калманский, Косихинский, Павловский, Первомайский, Ребрихинский, Тальменский, Троицкий районы, ЗАТО Сибирский

Другие населенные пункты 
Барнаульской зоны: 

IV – 46,79 
руб./чел.

V – 41,17 
руб./чел. 

ООО «Эко-Комплекс»

ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ НА УСЛУГУ ПО ОБРАЩЕНИЮ С ТКО НА 2019 ГОД

С 1 января 
до 30 июня

Барнаул: 

IV – 67,95 
руб./чел.

V – 61,25 
руб./чел.

Другие населенные пункты 
Барнаульской зоны: 

IV – 45,68 
руб./чел.

V – 41,17 
руб./чел.

С 1 июля 
до 31 декабря

Барнаул:

IV – 69,61 
руб./чел.

V – 61,25 
руб./чел.

ТАРИФЫ

«Мусорная реформа» провалилась, считают алтайские 
справедливороссы. Такой вердикт вынесен по итогам 
ее обсуждения на форуме муниципальных депутатов 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Негативный фон 
отзывов населения
Андрей ГОЛУБЦОВ, 
заместитель министра строительства 
и ЖКХ Алтайского края:

– Основная тема обращений – отсутствие мест, 
площадок и контейнеров накопления ТКО, что за-
ставляет региональных операторов (РО) применять 
бестарный сбор отходов. Это главные факторы, вли-
яющие на негативный фон отзывов населения по си-
туации с вывозом ТКО. 

Бийская зона: 
шквал жалоб от населения
Елена РЕЧКОВА, заместитель председателя Думы 
г. Бийска, руководитель фракции «СР»:

– По состоянию на конец марта 2019 года реформа на 
территории Бийской зоны не работает: везде начинают 
образовываться несанкционированные свалки. Имеются 
многочисленные претензии от граждан из-за нарушения 
графиков приезда мусоровозов. В коммунальный отдел 
администрации Бийска обрушился шквал жалоб от на-
селения об отказе РО вывозить ТКО из частного сектора. 

Рубцовская зона: 
договоры не заключаются, 
счета не выставляются
Евгений КРИВОЛАПОВ, 
депутат Рубцовского горсовета депутатов, 
лидер Партии в г. Рубцовске:

– По информации с мест оператор заключил до-
говоры с перевозчиками только в Рубцовске. В Зме-
иногорском районе договоры не заключены, счета 
на оплату не выставляются. Частный сектор охвачен 
на треть. У  многих юрлиц нет договорных отноше-
ний. Для них стоимость услуги выросла в 2–3 раза.

Славгородская зона: 
очередная кампанейщина
Рудольф ДУМЛЕР, депутат райсовета депутатов 
Немецкого национального района, руководитель Пар-
тии в г. Славгороде:

– Все это очень трудно назвать «мусорной рефор-
мой». Система утилизации практические не измени-
лась, а просто стала дороже. В Славгороде и Яровом 
РО работает в основном в микрорайонах, а в частном 
секторе многие граждане вывозят мусор на свалку 
сами. На мой взгляд, это очередная кампанейщина. 

Провал «мусорной реформы»?!
Людмила СУСЛОВА, депутат АКЗС, заместитель 
председателя комитета по экономической политике, 
промышленности и предпринимательству: 

– Обобщая все сказанное: переход на новую систе-
му обращения с ТКО – формальный. Регоператоры со-
бирают деньги, работая через субподрядчиков. При 
этом схема вывоза и утилизации не меняется. 

Что мы имеем по факту? Необоснованные тарифы, 
«двойные» квитанции, проблемы с раздельным сбо-
ром ТКО, территориальными схемами, сортировкой 
и переработкой, сложности во взаимоотношениях РО 
и субподрядчиков, отсутствие информированности у 
глав МО и населения».

ЧИСТЫЙ ПРОВАЛ?! 
АЛТАЙСКИЕ СПРАВЕДЛИВОРОССЫ ТРЕБУЮТ 
ПРИОСТАНОВИТЬ МУСОРНУЮ РЕФОРМУ

Будьте бдительны!
Александр ТЕРЕНТЬЕВ, 
депутат Госдумы, лидер алтайских справедливороссов:

– Проблем в стране масса, к ним добавилась еще и 
«мусорная реформа». Только из-за нее мы завернули 
отчет министра природных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрия Кобылкина. Реформу проводить нужно: стра-

на погрязла в мусоре и откровенном бандитизме на 
свалках. Но я не согласен и с той реформой, которую 
предложило наше правительство. Мы эту проблему 
не оставим и призываем всех: будьте бдительны!



7

ООО «Спецобслуживание-Центральное»

Бийская 

Бийск, Белокуриха, Алтайский, Бийский, Быстрои-
стокский, Ельцовский, Зональный, Красногорский, 
Петропавловский, Смоленский, Советский, Соло-

нешенский, Солтонский, Целинный районы

IV – 36,74 руб./чел.

V – 33,92 руб./чел. 

IV – 37,59 руб./чел.

V – 34,64 руб./чел. 

Заринская 

Заринск, Залесовский, 
Заринский, 

Кытмановский, 
Тогульский районы

IV – 41,93 руб./чел.

V – 37,20 руб./чел.

Каменская

Баевский, Камен-
ский, Крутихинский, 
Панкрушихинский, 

Тюменцевский, Шела-
болихинский районы

46,63 руб./чел. 
дифференциация 

по классам 
отсутствует

ООО «Линетт»

Рубцовская

Рубцовск, Волчихинский, Егорьев-
ский, Змеиногорский, Красноще-

ковский, Курьинский, Локтевский, 
Михайловский, Новичихинский, 

Поспелихинский, Рубцовский, 
Третьяковский, Угловский районы

IV – 82,44 руб./чел. 
(в январе снизили до 67,7)

V – 77,06 руб./чел. 

ООО «ВторГеоРесурс»

Славгородская

Славгород, Яровое, Благовещен-
ский, Бурлинский, Кулундинский, 

Ключевский, Немецкий нацио-
нальный, Родинский, Суетский, 
Табунский и Хабарский районы

IV – 111,43 руб./чел. 
(в январе снизили до 68,7 руб.)

V – 106,42 руб./чел. 

ООО «Позитив 88»

С 1.01 по 
30.06.2019 г.

С1.07 по 
31.12.2019 г.

По инициативе Александра Терентьева принято решение 
обратиться во фракции «СР» в АКЗС и Госдуме с предложением 
подготовить обращения в профильные министерства и ведом-
ства с целью проработки решения уже накопившихся вопро-
сов по реализации «мусорной реформы». 

В частности от имени фракции «СР» в АКЗС ее руководитель Алек-
сандр Молотов уже направил обращения в краевую Инспекцию 
строительного и жилищного надзора и регуправления по тарифам. В 
первом говорится о том, что в регионе имеют место случаи двойного 
начисления платы за вывоз ТКО. «Какие меры и насколько системно 
предпринимаются инспекцией для недопущения подобных ситуа-
ций?» – спрашивает Молотов. Во втором – содержатся просьбы пре-
доставить информацию о структуре тарифа для РО по обращению с 
ТКО по семи зонам и рассмотреть возможность пересмотра объемов 
накопления ТКО для юрлиц.

«Мусорная недореформа»
Олег БОРОНИН, 
глава Сибирского сельсовета Первомайского района:

– Основные проблемы «мусорной недореформы»: безобразная 
ситуация с тарифами; отсутствуют актуальные абонентские базы 
данных; полный бардак с начислениями и платежами; РО не владеют 
достаточным набором техники; дефицит полигонов ТКО; маршруты 
транспортировки ТКО, методика сбора мусора глубоко не проработа-
ны; о раздельном сборе ТКО и переработке речи пока вообще не идет. 

Фактически «мусорная недореформа» свелась к переделу рынка 
оборота ТКО и к перенаправлению денежных потоков.

Заринская зона: местные власти 
мешают реализации реформы
Константин ШЕФЕР, 
лидер Партии в городе Заринске:

– Реформа стартовала успешно, если не считать проблем с мест-
ными властями, которые доставляют немало проблем новому РО и 
всячески мешают ее реализации. Так, например, на мусорный поли-
гон РО смог зайти только 9 января, через судебное решение. Кли-
ентская база тоже не была передана РО под прикрытием закона о 
персональных данных.

ЧТО ДЕЛАТЬ?

– Реформа стартовала успешно, если не считать проблем с мест-
ными властями, которые доставляют немало проблем новому РО и 
всячески мешают ее реализации. Так, например, на мусорный поли-
гон РО смог зайти только 9 января, через судебное решение. Кли-
ентская база тоже не была передана РО под прикрытием закона о 

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ АЛТАЙСКОГО КРАЯ!

Напоминаем, что с 1 января 2019 года в России 
изменились правила вывоза и утилизации мусора

Расскажите нам, как в вашем городе, селе или поселке проходит 
мусорная реформа:

Федеральный закон №89-ФЗ, по замыслу 
авторов, должен был коренным образом изме-
нить всю систему вывоза и утилизации твердых 
коммунальных отходов (ТКО). 

Предполагалось, что назначенный на каж-
дой территории региональный оператор по 
обращению с ТКО совершит настоящую ре-
волюцию. Повсюду появятся контейнеры для 
раздельного сбора мусора, построят мусоро-
сортировочные станции и перерабатывающие 

заводы. 
Были продекларированы серьезные за-

дачи: борьба за экологию, заслон несанкцио-
нированным свалкам, глубокая переработка 
отходов и, разумеется, упорядоченная оплата 
услуги.

Плательщиками стали не только жители го-
родов или крупных поселений, но даже жители 
деревень, где за мусором никогда не приезжа-
ли, а также садоводы и огородники!!!

А также обо всем, что волнует вас в вопросе реализации нового порядка 
обращения с ТКО, пишите нам в редакцию газеты: 656015 г Барнаул, ул Деповская, 7

Своевременность 
вывоза мусора, 
осведомленность 
жителей о графике 
вывоза ТКО

Оборудованы ли контейнер-
ные площадки, поддерживают-
ся ли они в надлежащем виде, 
достаточное ли количество 
мусорных баков

?

? ?

?
?
?

Кто осуществляет сбор 
мусора, на каком спецтран-
спорте (обновилась ли тех-
ника после начала действия 
реформы и т.д.)

Согласовывали с населением схему размещения 
мест накопления ТКО, удобно ли для жителей 
расположены контейнерные площадки или 
мусорные баки, если таковые вообще имеются, 
или же мусор собирают бестарным способом

Обоснованность 
платы за вывоз мусора

Производится ли раз-
дельный сбор мусора
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жителей села Еланда за подключение к водоснабжению Центр 
защиты прав граждан «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» и прокуратура. 
Люди едва не лишились 80 тысяч рублей по прихоти ресурсос-
набжающей организации, попытавшейся повесить на них плату 
за якобы незаконную врезку в сеть центрального водоснабже-
ния. Вот только подключение произошло более полувека назад, 
а его незаконность ресурсники доказывали лишь на словах. 

Прокуратура после обращения ЦЗПГ «СР» признала неза-
конность действий коммунальщиков: никто из собственников 
никому не должен. 

будут искать справедливороссы по всему краю.
Проект «Легенды Алтая» предложил на суд однопар-

тийцев председатель Совета МО СР в Змеиногорском рай-
оне Сергей Яловцев. Его суть заключается в сохранении 
памяти и популяризации жизни и деятельности легендар-
ных личностей Алтайского края.

К этой инициативе его сподвигло мероприятие по уве-
ковечению памяти знаменитого земляка, председателя 
колхоза Ильи Шумакова. 

«Если мы будем инициировать подобные вещи, при-
влечем дополнительное внимание наших потенциальных 
сторонников. Кроме того, многие из легендарных лично-
стей живут и по сей день. И если мы начнем их „поднимать 
на щит“, они также нам будут помогать в деле консолида-
ции общества», – заключил Сергей Яловцев.

возводят на Чарыше в районе одноименного райцентра. Пото-
му что строят ее, как утверждают местные жители, с нарушением 
технологий и экономией на качестве и стройматериалах. Чарыша-
не просят справедливороссов проверить возможное нецелевое 
использование бюджетных средств. 

«Учитывая нрав реки Чарыш и технологию строительства новой 
дамбы – это закопанные федеральные деньги, – отмечает Пред-
седатель Совета МО СР в Чарышском районе Владимир Еровенко.

благодаря настойчивости справедливороссов. 
Жители Солтона отчаялись ждать, когда откроется после ре-

конструкции детский корпус ЦРБ с поликлиникой и обратились к 
депутату ГД Александру Терентьеву. 

Дважды в течение прошлого года (в январе и июле) министер-
ские чиновники исправно отчитывались перед депутатом о ходе 
реконструкции. И вот наконец в ответе на депутатский запрос ми-
нистр Ирина Долгова доложила, что корпус и поликлиника зарабо-
тали. Минздрав также предусмотрел в этом году выделение 3 млн 
руб. на приобретение мебели.

уМЕСТная инициатива

Во имя грядущих 
побед...

Освободили от «придуманной» платы...

Дамбу недоверия...

В решето...

В райцентре 
заработала 

центральная 
райбольница...

СОЛТОНСКИЙ РАЙОН

ТАЛЬМЕНСКИЙ РАЙОН

ЦЕЛИННЫЙ РАЙОН 

ЧАРЫШСКИЙ РАЙОН

CОВЕТСКИЙ РАЙОН

ПЕРВОМАЙСКИЙ И ШИПУНОВСКИЙ РАЙОНЫ

превратилась кровля Сибирской СОШ Первомайско-
го района после капремонта двухлетней давности за счет 
бюджетных средств. Из-за протечек кабинеты непригод-
ны для занятий, проблемы с отоплением, запреты Роспо-
требнадзора проводить уроки – это неполный перечень 
проблем сельских школ. Таков лейтмотив обращений ро-
дителей и учительских коллективов Первомайского и Ши-
пуновского районов в Общественную приемную депутата 
ГД Александра Терентьева.

В ответе зампреда регправительства Ирины Долговой, в 
частности, признается, что после ремонта Сибирской СОШ в 
2016 году уже осенью 2018 года «произошла значительная 
течь крыши». В письме также утверждается, что планируется 
направить заявку для включения объекта в краевую адрес-
ную инвестпрограмму.

Еще одно обращение – от учительского коллектива Хло-
пуновской СОШ, где Роспотребнадзор закрыл почти все по-
мещения, оставив только восемь классов. 

В ответ на призыв о помощи парламентарий направил 
депутатский запрос в Минобразования и науки края с прось-
бой принять меры по включению Хлопуновской СОШ в крае-
вую целевую программу. 

Мы продолжаем рассказывать об общественных инициативах справедливороссов с мест. 
В ТОПе – системные проблемы селян: здравоохранение, образование, коммуналка – в 
решении которых они ищут помощи у эсеров.  В этом номере в нашем поле зрения Таль-
менский, Солтонский, Первомайский, Шипуновский, Целинный, Змеиногорский, 
Чарышский, Советский и Шелаболихинский районы, а также город Бийск.

поборолись в селе Луговом за кубок депутата Госдумы 
РФ Александра Терентьева юные волейболисты региона. 

Секретарь Бюро Совета РО СР в АК Анна Коваленко под-
черкнула, что соревнования на Кубок Александра Терентье-
ва стали доброй традицией, благодаря которой сотни ребят 
приобщились к спорту и ощутили вкус победы. 

«Мы и дальше намерены оказывать содействие разви-
тию детского спорта в Алтайском крае», – отметила она. 

Легендарных 
личностей Алтая...

ЗМЕИНОГОРСКИЙ РАЙОН

за Кубок депутата Госдумы Александра Терентьева. 
20 апреля в Советском районе состоялся турнир по ар-
мейскому рукопашному бою. На спортплощадке Совет-
ской СОШ сошлись в учебно-тренировочных спаррингах 
юные бойцы из клубов по армейскому рукопашному бою 
Барнаула, Бийска (две команды) и Советского района. 

«Этот беспрецедентный турнир, потому что уже 
второй раз проводится у нас в районе. Обычно прове-

дение соревнований такого масштаба (50 участников) 
под силу лишь городам. И все это благодаря Алексан-
дру Васильевичу Терентьеву», – подчеркнул один из 
организаторов соревнований, глава Урожайного сель-
совета Советского района Павел Иванов. 

Победу одержали бийчане, хозяева – вторые, трой-
ку призеров замкнули барнаульцы.

Пошли 
врукопашную...

фото Хлопуновской СОШ
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помогли приобрести бийчанину-инвалиду справедли-
вороссы. 

«Николай не опустил руки и борется за восстанов-
ление. Но для регулярных тренировок ему был необ-
ходим специальный велотренажер для разработки ног 
и рук стоимостью более 100 тыс. руб.», – рассказывает 
Елена Речкова, депутат Думы г. Бийска, помощник Сер-
гея Миронова по работе в Алтайском крае, к которой за 
помощью обратилась мать Николая. 

Партийцы объявили сбор денег, собрав солидную 
сумму. А благодаря обращению к Сергею Миронову на-
шлись все недостающие средства, и тренажер уже до-
ставили в Бийск. 

столкнулись жители Шелаболихи и близлежа-
щих сел района. Недобрую первоапрельскую шутку 
с ними сыграли чиновники от медицины. Дело в том, 
что 8 апреля в Шелаболиху должен был прибыть «По-
езд Здоровья», но на 1 апреля талонов уже не было. 
Чтобы разобраться в вопиющей ситуации шелаболи-
хинцы обратились к Александру Терентьеву, который 
направил депутатский запрос в Минздрав региона. 
В ответе замминистра Владимира Лещенко говорится, 
что в состав выездной бригады были дополнительно 
включены специалисты кардио- и онкодиспансера и с 
учетом спроса записи населения открыто расписание 
на третью неделю работы автопоезда «Здоровье» (ра-
нее талоны были распределены на первые две недели).

Специальный 
велотренажер...

С нехваткой «билетов» 
на «Поезд Здоровья»...

БИЙСК

ШЕЛАБОЛИХИНСКИЙ РАЙОН

НОВЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ МЕСТНЫХ ОТДЕЛЕНИЙ

Светлана 
СУХАНОВА 
Краснощековский 
район

Рудольф 
ДУМЛЕР 
Город 
Славгород

Вступай в наши ряды!
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ продолжает партийный 
проект по призыву кандидатов во власть

Годны к партийной службе – честные, принципиальные люди, готовые 
взять на себя ответственность за судьбу своей малой родины. Период от-
бора кандидатов – до 1 мая 2019 года.

Проект партии «Справедливый призыв» работает с 2015 года. Благодаря 
этому 200 активных россиян в разных регионах России приняли участие в 
выборах и стали депутатами и помощниками депутатов от СР в муниципаль-
ных и региональных парламентах.

Секретарь Бюро Совета регионального отделения партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ в Алтайском крае Анна Коваленко:

– «Справедливый призыв» – это уникальный партийный проект, который 
позволяет людям, не связанным с политической партией, не являющимся 
партийными функционерами, поучаствовать в выдвижении, имея при этом 
все преимущества парламентской партии. И если гражданин пользуется 
доверием и уважением на селе, он может совершенно честно занять со-
ответствующий пост. Тем самым дезавуировав все разговоры о том, что во 
власть проходят нечестным путем. Ежегодно в Алтайском крае распределя-
ются сотни депутатских мандатов, избираются несколько десятков глав му-
ниципальных образований. Каждый человек, у которого есть желание, кто 
знает, что нужно изменить на своей территории, у которого есть соответ-
ствующий уровень образования, – через СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ, через 
региональное отделение может прийти и реализовать этот потенциал. И это 
абсолютно объективный и прозрачный процесс. У нас все знают, как лечить, 
учить и управлять, – а ты приди, сам попробуй, сделай и докажи.

Заявления от желающих стать участниками проекта «Справедливый 
призыв» принимаются в региональном отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ в Алтайском крае: г. Барнаул, ул. Деповская, 7, каб. А-202.
Справки по тел: 8 (3852) 62 25 14. Горячая линия: 8 800 755 55 77.

...вы годны к «партийной» службе в СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ!

Если вы готовы в статусе 
представителя партии 

бороться за справедли-
вую жизнь земляков 

и родного края...

Если вам уже 
исполнилось 

18 лет

Если вы 
не имеете 
судимости

Если в данный момент вы 
не являетесь членом другой 

политической партии

Если вы разделяете взгляды 
и принципы СР по преодолению 
неравенства, защите интересов 

человека труда и построению 
социалистического государства

18+

КАК АУКНУТСЯ ПОЕЗДКИ НА РАБОТУ 
ГЛАВЕ ТРОИЦКОГО РАЙОНА?
Громкое заявление (или, скорее, ляп) главы Троицкого района Андрея Овсянникова на последней 
сессии райсовета о том, что он не переезжает на ПМЖ в Троицкое по семейным обстоятельствам, 
вызвало широкий общественный резонанс. И как ни пытался глава оправдаться, что он совсем 
не то имел в виду, люди уже все услышали. А целесообразность и эффективность использования 
бюджетных средств на такие «служебные путешествия» главы проверит прокуратура.

Напомним, на последней сессии (15 марта 2019 
г. – Прим. ред.) депутат-эсер Алексей Вовченко спро-
сил главу района о целесообразности расходования и 
без того скудного бюджета муниципалитета на поезд-
ки первого лица на служебном транспорте на работу 
из Барнаула в Троицкое. Судя по реакции главы, этот 
вопрос Андрей Овсянников хотел услышать меньше 
всего. Уже на сессии разгорелись бурные дебаты: «не 
надо выносить сор из избы», «я такого не говорил», «это 
провокация»... Сор это или нет – предстоит выяснить 
прокуратуре. Несмотря на все запугивания, Алексей 
Вовченко сдержал свое обещание, данное публично на 
сессии, и написал обращение в прокуратуру Троицкого 
района. Депутат-справедливоросс попросил «прове-

сти проверку по установлению размера расходования 
бюджетных средств на содержание муниципальных ав-
томобилей и доставку главы района Овсянникова А.В. 
из Барнаула в Троицкое, то есть по месту работы. Уста-
новить правомерность и эффективность подобных трат 
с учетом размера районного бюджета, а также имеет ли 
место нарушение трудовой дисциплины с учетом гра-
фика работы главы района». Алексей Вовченко попро-
сил также районного прокурора проверить «целевое 
расходование средств дорожного фонда на летнее со-
держание дорог в с. Троицкое МУП ЖКУ Троицкого рай-
она». По результатам его депутатского расследования 
обнаружилась серьезная недоимка – в размере более 
700 тыс. руб.
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Партийные суббот-
ники СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

проходят во всех населенных пунктах 
нашего необъятного края, под хештэгом 

#нужнонаводитьвкраепорядок. В середине 
апреля взяли в руки грабли и метлы активисты и 

сотрудники партии в Барнауле, Белокурихе, Михайлов-
ском районе, Табунском районе и Рубцовске. Разгребать 

оттаявшие после зимы завалы мусора выходят сотрудники 
аппарата регионального и местных отделений, депутаты 
АКЗС, городских и сельских парламентов, специалисты 

Центра защиты прав граждан и Общественной приемной 
депутата ГД РФ Александра Терентьева.

Стоит отметить, что и жители не остаются в стороне, 
охотно откликаясь на призыв принять участие в «спра-
ведливом субботнике». В Барнауле для горожан спра-

ведливороссы провели лотерею с оригинальным 
«субботничным» призовым фондом.
Писать об этом – дело неблагодарное. 

Чтобы ощутить дух субботника, 
это надо видеть!

#НУЖНОНАВОДИТЬВКРАЕПОРЯДОК
АЛТАЙСКИЕ СПРАВЕДЛИВОРОССЫ И ИХ СТОРОННИКИ ВЫШЛИ НА БОРЬБУ С МУСОРОМ   

это надо видеть!

Сегодня вся страна празд-
нует Первомай! По праву 
этот праздник считается на-
родным, потому что чествует 
человека труда. Однако с каж-
дым годом праздничное настроение лишь уга-
сает. Потому что от праздника труда, по сути, осталось 
только название. Люди работают, не покладая рук, бе-
рут по несколько дополнительных ставок, но ничего 
хорошего ждать не приходится. Нищенские зарплаты 

– вот награда за этот труд. Да и эти деньги забираются 
постоянно растущими налогами, ценами, инфляцией. 
Остаются только обещания и обещания 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всегда стояла и будет сто-
ять на защите интересов трудящихся. Мы говорили и 
будем говорить, что труд каждого человека должен 
быть оценен по достоинству. Ведь именно на людях 
все держится, и долг государства, социально ответ-
ственного, - поощрять, развивать и поддерживать. А 
не пытаться забрать последнее из кошельков наших 
пенсионеров, учителей, врачей… Хочется в этот день 
пожелать всем именного этого – достойного отноше-
ния и оценки вашему труду.   

Особо хочется отметить сегодня ветеранов труда. 
Перед ними вдвойне стыдно – люди годами работали у 

станка, в поле, с указкой у доски…, в надежде в старости 
получать ветеранские льготы, одним решением власти 
вдруг стали лишены этого права. Справедливороссы 
массово рассматривают обращения жителей, который 
буквально слезно просят «отвоевать» это залуженное го-
дами, упорным трудом, звание.  Разве это справедливо? 
Безусловно, нет! И мы будем делать все возможное, что-
бы труд человека не был забыт!

Желаю всем нам добросовестно трудиться, опи-
раясь на понятия чести, совести, справедливости, от-
ветственности. Будьте здоровы, бодры духом, а работа 
пусть всегда будет в радость.

Депутат Госдумы РФ, 
лидер алтайских справедливороссов 

АЛЕКСАНДР ТЕРЕНТЬЕВ

Дорогие 
земляки!
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БУМЕРАНГ ВЕРНУЛСЯ К ДЕЗ 2
У УПРАВЛЯЮЩЕЙ КОМПАНИИ НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ СВЕСИТЬ 
МИЛЛИОННЫЕ ДОЛГИ ЗА ВОДУ НА ЛЮДЕЙ 

Шокирующая но-
вость о том, что соб-
ственники нескольких 
многоквартирных до  -
мов задолжали за воду 
кругленькую сумму, об-
рушилась на людей зи-
мой 2016 года. Именно 
тогда ДЕЗ-2 предъявил 
требование дополнитель-
но заплатить долг в не-
сколько тысяч рублей за 
воду и водоотведение 
за 2011–2012 годы. Сум-
мы в квитанциях разни-
лись: и 2 тыс. руб., и 5, и 
7. Естественно сотнями 
посыпались жалобы в 
краевую Госинспекцию, 
прокуратуру, депутатам 
Законодательного Собра-
ния. «Люди приходили и 
звонили каждый день», – 
вспоминает депутат АКЗС, 
известный в крае борец с 
коммунальным произво-
лом Людмила Суслова. 

Как выяснилось, ДЕЗ-2 действи-
тельно задолжал за воду, а точнее 
– за холодную воду для горячего во-
доснабжения компании «Алтайские 
коммунальные системы» (на тот 
момент уже банкроту), а та, в свою 
очередь, задолжала «Барнаульско-
му водоканалу» почти 15 миллио-
нов рублей. 

Людям пояснили, что в 2011 году, 
согласно жилищному законода-
тельству, если в доме не установлен 
общедомовой прибор учета, оплата 
производится по нормативу. Пла-

ВЫДЕРЖКИ ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ 
Арбитражного суда Западно-Сибирского округа по Делу № А03-9617/2017

– С первого дня, когда люди 
получили квитанции с долгами, 
было понятно, что вся эта исто-
рия очень мутная. Обращения 
поступали массово. Позиция Го-

синспекции, прокуратуры, моя 
личная была однозначно о непра-
вомерности действий УК. Но ког-
да были проиграны первые суды, 
многие люди отчаялись и начали 

оплачивать эти долги. Вслед на-
значались новые долги, и сегодня 
жители уже не понимают, откуда 
они берутся, как формируются, 
а главное, когда все закончится. 
Надеюсь, что этот пример станет 
показательным для многих. Спра-
ведливость – она есть, ее нужно 
добиваться, не опускать руки и 
идти до конца. Сегодня наша важ-
нейшая задача – проконтролиро-
вать, чтобы апрельское решение 
суда было выполнено. Тем лю-
дям, которые оплатили, должен 

быть произведен перерасчет, 
те, которые не стали торопиться 
оплачивать, не должны больше 
числиться в должниках. И мы 
обязательно будем держать руку 
на пульсе. Мутить воду больше у 
ДЕЗ-2 не получится. Необходимо 
писать претензию в управляю-
щую компанию о возврате опла-
ченных сумм или о перерасчете. 
Обязательно с ссылкой на поста-
новление Арбитражного суда и 
выводы сделанные в рамках его 
рассмотрения. 

ЛЮДМИЛА СУСЛОВА, 
ДЕПУТАТ АКЗС, РУКОВОДИТЕЛЬ ПАРТИЙНОГО 
ДВИЖЕНИЯ «КОММУНАЛЬНЫЙ ДОЗОР»

МУТНАЯ ВОДА ДЕЗ2

Применение пункта 19 Правил № 307, возмож-
ное при одновременном отсутствии коллек-
тивных (общедомовых) приборов учета, не 
может служить основанием для расчета раз-
мера платы за коммунальные услуги по норма-
тиву потребления, игнорируя показания инди-
видуальных приборов учета.

В кассационной жалобе, поданной в Арбитражный 
суд Западно-Сибирского округа, инспекция просит 
отменить принятые по делу судебные акты, ссы-
лаясь на нарушение норм права, несоответствие 
выводов судов фактическим обстоятельствам и 
имеющимся в деле доказательствам. … По мне-
нию подателя кассационной жалобы, судами сделан 
ошибочный вывод о том, что отсутствие общедо-
мового прибора учета является основанием для на-
числения платы по нормативам потребления.

...Действующее правовое регулирование 
придает приоритетное значение данным 
приборов учета энергетических ресурсов по 
сравнению с расчетами способами исчисления 
их количества при определении размера пла-
ты за поставленные энергетические ресурсы. 

Указанный вывод соответствует правовой 
позиции, изложенной в Постановлении Кон-
ституционного Суда Российской Федерации от 
10.07.2018 № 30-П.

тить по показаниям индивидуаль-
ных счетчиков было неправомер-
ным. Хотя непонятно почему, ведь 
приборы учета официально прини-
мал к учету тот же Водоканал. 

Эта ситуация всплыла в 2016 
году, когда судебные тяжбы двух 
компаний вылились в колоссаль-
ный долг, который, судя по всему, 
и решила управляшка раскидать на 
жильцов. Причем под удар попали 
самые законопослушные  – пенси-
онеры. Многие просто отказались 
оплачивать этот долг и числятся 
в должниках. Краевая Госинспек-
ция встала на сторону жильцов, о 
чем было составлено предписание 
ДЕЗ-2 о прекращении незаконных 
действий. Однако судебных тяжб 
избежать не удалось. Суды первых 
инстанций признали правоту ДЕЗа, 
и, вероятнее всего, выдохнув, УК 
продолжала трясти с жильцов этот 
злополучный долг. 

Госинспекция тем временем про-
ложила борьбу в кассационной ин-
станции. В апреле Арбитражный суд 
Западно-Сибирского округа при-
знал действия ДЭЗ-2 незаконными 
(выдержки из решения приводим 
ниже. – Прим. ред.), а также отме-
нил решения судов первых инстан-
ций, которые признали действия УК 
правомерными. Постановление суда 
вступило в силу и может быть обжа-
ловано только в Верховном Суде РФ 
в течение двух месяцев со дня его 
принятия. 

ДЕЗ-2 же предстоит непростая 
работа по перерасчету средств, не-
законно взятых с жильцов в счет 
погашения собственного долга, и 
обнулению долговых обязательств 
перед теми, кто так и не оплатил этот 
наглый побор. 

Справедливость 
восторжествовала! 

При таких обстоятельствах выводы судов первой 
и апелляционной инстанций … являются ошибоч-
ными … подлежат отмене. 

Общественная приемная депутата 
Госдумы Александра Терентьева 

656043 Барнаул, пр. Социалистический, 26 
8 (3852) 56-95-09, 56-95-10

Центр защиты прав граждан 
«Справедливая Россия»

656015 Барнаул, ул. Деповская, 7-116
8 (3852) 29-90-99, 50-02-58

Фракция партии 
«Справедливая Россия» в АКЗС

656056 Барнаул, ул. Анатолия, 81
8 (3852) 29-40-28
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И приглашает на него всех желающих.
В канун Пасхи редакция газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Алтайский край» 

объявляет конкурс на самое оригинальное пасхальное яйцо!
От вас потребуется – фантазия и немного упорства. А также фото вашего ше-

девра и небольшой рассказ о том, как он создавался, на наш e-mail – press.altsr@
mail.ru. Все конкурсные работы будут размещены на официальном сайте регио-
нального отделения и в социальных сетях, где будет запущено голосование. По 
его результатам и будет определен победитель! 

Ждем от вас работы (по 1 шт. от участника) и желаем Победы!

…Пасха – воскресение Господа Иисуса Христа, самый главный, светлый и 
значимый праздник в христианстве. Безгрешный Сын Божий пролил Свою кровь, 
восстал из гроба, победил смерть, чтобы дать людям вечную, новую жизнь, сво-
бодную от горя и греха. Эту победу уже сотни лет символизируют крашеные 
яйца, ставшие обязательным атрибутом «разговения», семейного застолья и 
ритуального подношения христиан в светлый день явления Божьей милости. 

Урожай на зависть
С открытием садово-огородного сезона газета «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Алтайский край» открывает рубрику советов и секретов, в которой спра-

ведливороссы щедро поделятся своими знаниями и маленькими хитростями в работе на приусадебном участке, чтобы собрать завидный урожай.

...рассказала нам член партии в 
Троицком районе, которая по этой же 
причине попросила ее не называть: «Рас-
тения, как и счастье, любят тишину». А 
поделилась она секретом, как ведрами со-
бирать огурцы, причем уже в начале лета. 
Собеседница отмечает, что качественнее, 
быстрее и больше результат получается 
в теплице-кормилице. И всем, кто пока в 
раздумьях, стоит ли ее ставить, отвечает: 
однозначно – да! Вернемся к огурцам: в 
конце апреля нужно посадить огуречную 
рассаду. Для этого нужно: обычное пласти-
ковое ведерко (из-под майонеза или по-
видла) застелить целлофановым мешоч-
ком и засыпать землей. Хорошо полить 
водой, желательно с гуматом. И посадить 
заранее пророщенное семечко выбранно-
го сорта (наш эксперт советует – «Апрель-
ский», «Сестрица Аленушка», «Малышок»). 

И поставить на солнце, огурец его любит, 
поэтому растет на глазах толстеньким и 
пушистым. Как только температурный ре-
жим в теплице устаканится – можно вы-
саживать рассаду. Для этого лунки нужно 
пролить кипятком с марганцовкой. При 
пересадке огуречной рассады нужно сле-
дить, чтобы не оголился корешок. Поэтому 
обильно поливаем, достаем мешочек и 
аккуратно погружаем в лунки. Разрезаем 
целлофан и достаем. После закрываем 
пластиковыми бутылками и забываем на 
неделю. Растение как будто там и росло – 
не болеет и быстро идет в рост. 

Чтобы огуречная лиана была рас-
положена удобно для сбора, эксперт 
советует пользоваться пластиковой 
сеткой: «Тогда они, как бананы, висят 
повсюду, чистые, все на виду, что удобно 
при сборе».

НА ЗАМЕТКУ!.Если корневая система заболела и верхние части растений начинают 
явно «подвядать» – удалите половину завязей, плеть опустите на землю и ее 
нижнюю часть хорошо присыпьте плодородной влажной почвой. Через неко-
торое время здесь появятся корни – и растение будет спасено! Урожай, есте-
ственно, тоже..Если каждые 2 недели подкармливать огурцы разбавленным молоком, 
это ускорит их рост. Молоко разбавляют водой в соотношении 1 : 2..Выдерживайте интервал между растениями 20–25 см. Растения не долж-
ны мешать друг другу.

Вот уже 15 лет каждое лето собира-
ет лидер местного отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Ключевском 
районе Наталья Лебедева, которая 
охотно согласилась поделиться с на-
шими читателями своим опытом. 

Наверное, многие садоводы знают, 
что клубника долго на одном месте не 
плодоносит, поэтому раз в несколько 
лет ее нужно пересаживать. Натальи-
на клубника «переезжает» раз в 5 лет. 
Сейчас, подсказывает наш эксперт, 
самое время клубнику проредить – 
кустики должны расти примерно на 
20 см друг от друга. Если осталась про-
шлогодняя листва, ее нужно убрать. 
Но Наталья говорит, что ее лучше не 
полениться срезать осенью. Землю 
нужно порыхлить и подкормить ор-
ганическим удобрением (1 часть удо-
брения на 12 литров воды, настаивать 

и потом разбавить водой). В течение 
лета клубника тоже любит уход – регу-
лярное удаление усов, рыхление, по-
лив. Особенно много влаги требуется 
ягоде во время цветения и созрева-
ния. 

«Вот и весь секрет – внимательное 
отношение к каждому кустику, и клуб-
ника не поскупится и одарит вас за 
труд богатым и полезным урожаем», 
– отмечает Наталья Лебедева.

...любит кедр, – рассказала нам лидер 
первомайских справедливороссов, 
пока еще начинающий садовод, пото-
му как совсем недавно переехала «на 
землю». Однако кедр возле дома у нее 
уже растет. Хотя стоит отметить, что рас-
тение очень капризное. Привезла дере-
во семья Колесниковых из Усть-Коксы. 
Переезд он перенес отлично, и уже три 
сибирские зимы – закалился. «Кедру 

нужно много места, камни и чтобы его не 
трогали», – отмечает Лариса Петровна. 

Когда-то очень давно наш далекий предок уронил мясо в огонь, и оно 
показалось ему более вкусным, чем сырое. С тех пор шашлык – одно 
из самых любимых блюд. И какие первомайские праздники без сочно-
го мяса – с пылу с жару, с упоительным ароматом, 
смешанным с дымком!

ВЫБИРАЕМ МАРИНАД!

Вино и классика
Лук репчатый (примерно 5 шт. на 1 кг мяса) порезать 

крупными полукольцами. Мясо посолить, поперчить, выложить слоями, не 
жалея лука и окропляя сухим красным вином (2/3 стакана вина на 1 кг мяса)

Лимон и минералка
Лук (5 шт. на 1 кг мяса) мелко нарезать, выдавить в него сок  лимона, по-

давить. Мясо посолить, поперчить, выложить слоями, перекладывая луком, 
смешанным с лимонным соком, и поливая каждый слой газированной мине-
ральной водой (1,5 ст. на 1 кг мяса). Оставить на ночь.

Кефир и растительное масло
Лук (4 шт. на 1 кг мяса) мелко нарезать, смешать с 3 ст. л. нарубленной зеле-

ни – укроп, петрушка, кинза. Мясо посолить, поперчить, выкладывать слоями, 
чередуя со смесью лука и зелени, щедро поливая кефирно-масляной смесью.

Мед и соевый соус
6 ст. л. соевого соуса (на 1 кг мяса) разогреть на водяной бане и смешать с 1 

ст. л. меда, добавить раздавленные 3 дольки чеснока. Тщательно перемешать 
эту смесь с мясом, посыпать хмели-сунели. 

КОНКУРС

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ОБЪЯВЛЯЕТ 
ЯИЧНЫЙ БАТЛ!

Все на шашлыки!

Главное правило – 
чтоб не сглазили

Хороший урожай клубники 
с крупными ягодами

.Клубника любит чеснок, по-
этому сажайте ее на месте чеснока, 
а также лука или огурцов..Bыбирайте для посадки самое 
солнечное место.

НА ЗАМЕТКУ!

НА ЗАМЕТКУ!

Уединение и простор

Биологи подтвердили древнюю 
мысль – у кедра есть душа. Это уди-
вительное дерево имеет те же био-
логические ритмы, что и человек.
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